

FAKTOR DEMOGRAFI WUS YANG BERHUBUNGAN DENGAN STATUS GIZI BERDASARKAN LILA DI PUSKESMAS PACARKELING TAHUN 2017

by Okta Aventi Chusniatul Ainia

Submission date: 18-Aug-2022 02:38PM (UTC+0800)

Submission ID: 1883848205

File name: artikel-FAKTOR_DEMOGRAFI_WUS.pdf (449.18K)

Word count: 4402

Character count: 26704

FAKTOR DEMOGRAFI WUS YANG BERHUBUNGAN DENGAN STATUS GIZI BERDASARKAN LILA DI PUSKESMAS PACARKEKELING TAHUN 2017

Okta Aventi Chusniatul Ainia¹, Hari Basuki Notobroto²

¹BPJS Kesehatan Cabang Gresik

Jl. dr. Wahidin Sudirohusodo Gresik 61121

²Departemen Biostatistika dan Kependudukan

Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Airlangga

Jl. Mulyorejo Kota Surabaya 60115

Alamat korespondensi: Okta Aventi Chusniatul Ainia

Email: oktaaventi6@gmail.com

41 ABSTRACT

Nutritional status could be determined based on Body Mass Index, Waist circumference, and Mid-Upper Arm Circumference. Weight measurement to check nutritional status, it was known that there were 82.81% of obese sufferers from 70,023 people who were examined. Nutritional status was a condition caused by a balance between food intake and nutritional needs. Good nutritional status was needed if you want to achieve optimal health status. Nutritional status was very important for women of childbearing age in preparation for pregnancy, during pregnancy, childbirth and after childbirth. The purpose of this study was to determine the factors related to nutritional status of women of childbearing age of family planning participants at Pacarkeling Health Center Surabaya in 2017. This study was non-reactive because it used secondary data as a source of analysis. The time of this study was March to April 2018. The age factor showed a p-value of 0.013, which meant significant. The number of live children factor showed a p-value of 0.022, which meant significant. The types of contraception factor showed a p-value of 0.259, which meant not significant. Factors that affect the nutritional status of women of childbearing age of family planning participants at Pacarkeling Community Health Center in 2017 were age and number of live children. For women of childbearing age, it is hoped that it can improve its nutritional status in preparing for pregnancy, childbirth, and postpartum so that there will be no problems in nutritional status in the future. For Pacar Keling Health Center, it can improve the quality of health workers so they can continue to strive for counseling about nutritional status to the community, especially women of childbearing age.

Keywords: age, living children, contraception, nutritional status

ABSTRAK

Status gizi bisa ditentukan berdasarkan BMI, Lingkar Pinggang, dan LiLA. Pengukuran berat badan untuk pemeriksaan status gizi, diketahui bahwa terdapat sebanyak 82,81% penderita obesitas dari 70.023 orang yang diperiksa. Status gizi merupakan keadaan yang disebabkan oleh keseimbangan antara asupan makanan dengan kebutuhan zat gizi. Diperlukan keadaan status gizi baik jika ingin mencapai derajat kesehatan yang optimal. Secara nasional, prevalensi obesitas adalah sebesar 19,1%. Prevalensi obesitas pada perempuan lebih besar daripada laki-laki, yaitu secara berturut-turut sebesar 23,8% dan 13,9%. Prevalensi obesitas di perkotaan lebih tinggi dari pada prevalensi obesitas di pedesaan, yaitu masing-masing sebesar 23,8% dan 16,3%. Status gizi sangat berperan penting bagi wanita usia subur dalam persiapan kehamilan, saat hamil dan melahirkan serta pasca melahirkan. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui faktor-faktor yang berhubungan dengan status gizi wanita usia subur peserta keluarga berencana di Puskesmas Pacarkeling Surabaya tahun 2017. Penelitian ini adalah non-reaktif karena menggunakan data sekunder sebagai sumber analisis. Waktu dilakukannya penelitian ini adalah Maret hingga April 2018. Faktor umur menunjukkan p-value sebesar 0,013, yang artinya signifikan. Faktor jumlah anak hidup menunjukkan p-value sebesar 0,022, yang artinya signifikan. Faktor jenis kontrasepsi menunjukkan p-value sebesar 0,259, yang artinya tidak signifikan. Faktor yang berpengaruh terhadap status gizi wanita usia subur peserta keluarga berencana di Puskesmas Pacarkeling tahun 2017 adalah umur dan jumlah anak hidup. Saran bagi WUS, diharapkan dapat memperbaiki status gizinya dalam mempersiapkan kehamilan, kehamilan, melahirkan, dan pasca melahirkan agar tidak terjadi permasalahan status gizi ke depannya. Bagi Puskesmas dapat memperbaiki kualitas tenaga kesehatan agar bisa terus mengupayakan penyuluhan tentang status gizi kepada masyarakat terutama WUS.

Kata kunci: umur, anak yang hidup, kontrasepsi, status gizi

Received: 2 Juli 2018

Published: 31 Desember 2018

PENDAHULUAN

Indonesia saat ini menghadapi masalah gizi ganda. Yang dimaksud dengan masalah gizi ganda adalah masalah gizi kurang belum tuntas tertangani, masalah gizi lebih. Masalah gizi kurang yang menjadi tantangan adalah masalah kekurangan energi protein, masalah anemia, masalah gangguan akibat kekurangan iodium dan masalah kekurangan vitamin A. Sedangkan masalah kelebihan gizi adalah masalah kegemukan yang sudah banyak di jumpai dan mengakibatkan angka kematian.

Status gizi seseorang tergantung dari asupan gizi dan kebutuhannya, jika antara asupan gizi dengan kebutuhan tubuhnya seimbang, maka akan menghasilkan status gizi baik. Kebutuhan asupan gizi setiap individu berbeda antarindividu, hal ini tergantung pada usia, jenis kelamin, aktivitas, berat badan dan tinggi badan. Kebutuhan protein antara anak balita tidak sama dengan kebutuhan remaja, kebutuhan energi mahasiswa yang menjadi atlet akan jauh lebih besar daripada mahasiswa yang bukan atlet. Kebutuhan zat besi pada wanita usia subur lebih banyak dibandingkan kebutuhan zat besi laki-laki, karena zat besi diperlukan untuk pembentukan darah merah (hemoglobin), karena pada wanita terjadi pengeluaran darah melalui menstruasi secara periodik setiap bulan.

Menurut Kemenkes RI (2017), status gizi adalah salah satu unsur penting dalam membentuk status kesehatan. Status gizi (*nutritional status*) merupakan keadaan yang diakibatkan oleh keseimbangan antara asupan zat gizi dari makanan dan kebutuhan zat gizi tubuh. Asupan gizi sangat mempengaruhi status gizi. Pemanfaatan zat gizi dalam tubuh dipengaruhi oleh dua faktor, yaitu primer dan sekunder. Faktor primer adalah keadaan yang mempengaruhi asupan gizi dikarenakan susunan makanan yang dikonsumsi tidak tepat, sedangkan faktor sekunder adalah zat gizi tidak mencukupi kebutuhan tubuh karena adanya gangguan pada pemanfaatan zat gizi dalam tubuh.

Secara nasional, prevalensi obesitas adalah sebesar 19,1%. Prevalensi obesitas pada perempuan lebih besar daripada laki-laki, yaitu secara berturut-turut sebesar 23,8% dan 13,9%. Prevalensi obesitas di perkotaan lebih tinggi dari pada prevalensi obesitas di pedesaan, yaitu masing-masing sebesar 23,8% dan 16,3% (Almatsier, *et.al.*, 2011).

Orang didefinisikan sebagai kelebihan berat badan jika berat badan mereka melebihi tingkat tertentu. Kelebihan berat badan disebut obesitas dan diklasifikasikan sebagai penyakit oleh World Health Organization (WHO). Menurut Haftenberger, *et.al.*, (2016), lebih dari 80% orang dewasa dengan obesitas tetap mengalami obesitas setelah 10 tahun dan dengan demikian memiliki peningkatan risiko berbagai masalah kesehatan dan penyakit kronis. Penelitian Abdullah, *et.al.*, (2010) juga menyebutkan bahwa obesitas merupakan faktor risiko penyakit-penyakit tidak menular seperti Diabetes Melitus Tipe 2. Penelitian Carmienke, *et.al.*, (2013) menyatakan bahwa obesitas juga berkaitan dengan angka kematian prematur yang tinggi. Flegal, *et.al.*, (2013) juga menyatakan hal yang sama dengan Carmienke.

Selain obesitas, gizi kurang juga masih menjadi permasalahan. Menurut data Riskesdas pada tahun 2010, menunjukkan bahwa sebanyak 17,9% balita di Indonesia menderita gizi kurang dan gizi buruk. Gizi kurang dapat menimbulkan efek negatif seperti perkembangan kognitif yang terganggu, pertumbuhan menjadi lambat, tubuh mudah sakit, dan tingginya morbiditas dan mortalitas. Sumber daya manusia menjadi rendah kualitasnya.

Kekurangan asupan gizi dari makanan dapat mengakibatkan penggunaan cadangan tubuh, sehingga dapat menyebabkan kemerosotan jaringan. Kemerosotan jaringan ini ditandai dengan penurunan berat badan atau terhambatnya pertumbuhan tinggi badan. Pada kondisi ini sudah terjadi perubahan kimia dalam darah atau urin. Selanjutnya akan terjadi perubahan fungsi tubuh menjadi lemah, dan mulai muncul tanda yang khas akibat kekurangan zat gizi tertentu.

Salah satu penyakit dampak kurang gizi adalah anemia gizi besi. Berdasarkan penelitian menunjukkan bahwa angka penderita anemia masih cukup tinggi. Data Riset Kesehatan Dasar (Riskesdas) tahun 2013, menunjukkan bahwa anemia gizi besi masih merupakan masalah kesehatan masyarakat dengan prevalensi pada anak balita sebesar 28,1%, ibu hamil sebesar 37,1%, remaja putri (13-18 tahun) sebesar 22,7%, dan wanita usia subur (15-49 tahun) sebesar 22,7% (Kemenkes RI, 2013).

Status gizi bisa ditentukan berdasarkan BMI, Lingkar Pinggang, dan LiLA. Pengukuran berat badan untuk pemeriksaan status gizi, diketahui bahwa terdapat sebanyak 82,81%

penderita obesitas dari 70.023 orang yang diperiksa (Pemerintah Kota Surabaya, 2015). Status gizi merupakan keadaan yang disebabkan oleh keseimbangan antara asupan makanan dengan kebutuhan zat gizi. Diperlukan keadaan status gizi baik jika ingin mencapai derajat kesehatan yang optimal (Kemenkes RI, 2017).

Lingkar Lengan Atas (LiLA) merupakan parameter antropometri selain *body mass index* (BMI) dan lingkar pinggang yang sering digunakan untuk menentukan status gizi kurang, normal maupun obesitas (Kemenkes RI, 2017). BMI dapat dihitung dengan terlebih dahulu mencatat berat badan dan tinggi badan baik melalui pengukuran langsung atau pelaporan diri (Gorber, *et.al.*, 2007). LiLA menggambarkan cadangan lemak keseluruhan dalam tubuh. Besarnya ukuran LiLA menunjukkan persediaan lemak tubuh cukup banyak, sebaliknya ukuran yang kecil menunjukkan persediaan lemak sedikit. Oleh karena itu, ukuran LiLA dapat menggambarkan persediaan cadangan lemak tubuh (Kemenkes RI, 2017).

Pengukuran LiLA dapat dilakukan di salah satu Poli di Puskesmas yaitu Poli KIA-KB untuk melihat bagaimana status gizinya. Kelebihan pengukuran status gizi menggunakan ukuran LiLA adalah prosesnya yang mudah, cepat, alat yang digunakan tidak mahal dan data umur balita tidak diperlukan karena kadang kala data umur yang tepat susah didapatkan (Kemenkes RI, 2017). Menurut Kemenkes RI (2011), wanita usia subur (WUS) merupakan wanita yang berusia antara 15-49 tahun tanpa memperhitungkan status perkawinannya. Pada WUS, status gizi sangat berperan penting dalam persiapan kehamilan, saat hamil dan melahirkan serta pasca melahirkan.

Keluarga berencana merupakan upaya pengaturan kelahiran anak, jarak dan usia ideal melahirkan, serta mengatur kehamilan. Hal-hal tersebut dilakukan dengan cara promosi, perlindungan, dan bantuan berdasarkan hak reproduksi untuk mencapai sebuah keluarga yang berkualitas (Undang-undang Republik Indonesia No. 52 Tahun 2009). Beberapa faktor yang dapat mempengaruhi ukuran LiLA pada WUS peserta KB (Keluarga Berencana) adalah umur, banyaknya anak hidup yang dimiliki dan jenis kontrasepsi yang digunakan.

Berdasarkan BPS Kota Surabaya (2015), jumlah Peserta KB Aktif Kota Surabaya menurun dari 399.343 peserta di tahun 2013

menjadi 392.206 peserta di tahun 2014. Kecamatan di Kota Surabaya yang memiliki jumlah peserta KB Aktif terbanyak adalah Kecamatan Tambaksari sebanyak 45.164 peserta. Menurut BKKBN (2012), peserta KB yang menggunakan kontrasepsi hormonal seperti Pil, Suntik, IUD dan Implan dapat menerima efek samping. Efek samping tersebut, seperti perubahan status gizi akseptor (Nirwana, *et.al.*, 2012). Penyebab hal tersebut adalah hormon progesteron dapat mengubah karbohidrat dan gula menjadi lemak (Kundarti, *et.al.*, 2012).

Selain jenis kontrasepsi, umur dan jumlah anak hidup juga dapat mempengaruhi status gizi WUS. Untuk mengetahui pengaruh faktor demografi terhadap status gizi WUS diperlukan suatu penelitian menggunakan statistika (Nurizzati, 2012).

Berdasarkan permasalahan status gizi yang telah di paparkan di atas, maka peneliti ingin meneliti pengaruh umur, jumlah anak hidup dan jenis kontrasepsi terhadap status gizi LiLA WUS di wilayah kerja Puskesmas Pacarkeling tahun 2017. Penelitian ini memiliki tujuan untuk mengetahui pengaruh umur, jumlah anak hidup dan jenis kontrasepsi terhadap status gizi wanita usia subur (WUS) peserta KB di Puskesmas Pacarkeling Surabaya tahun 2017.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan data sekunder sebagai sumber analisis. Penelitian ini menggunakan metode penelitian observasional analitik untuk menganalisis permasalahan suatu kelompok tertentu dalam jangka waktu tertentu. Waktu dilakukannya penelitian ini adalah Maret hingga April 2018 dengan menggunakan data sekunder di Puskesmas Pacarkeling Surabaya yaitu data WUS Peserta KB yang telah tercatat di buku Register Kohort Pelayanan Keluarga Berencana di Poli KIA-KB Puskesmas Pacarkeling Surabaya, yaitu data umur, jumlah anak hidup, jenis kontrasepsi dan ukuran LiLA WUS peserta KB.

Unit analisis dalam penelitian ini adalah WUS di Puskesmas Pacarkeling Tahun 2017. Variabel dependen adalah ukuran LiLA WUS peserta KB dan variabel independen adalah umur, jumlah anak hidup dan jenis kontrasepsi. Penelitian ini menggunakan analisis regresi linier berganda yang memiliki beberapa asumsi yang harus dipenuhi, yaitu error berdistribusi normal, homoskedastisitas, tidak ada

autokorelasi, tidak ada multikolinearitas, dan linear.

HASIL PENELITIAN

Berdasarkan Tabel 1, umur WUS minimal adalah 16 tahun dan maksimal adalah 56 tahun dengan rata-rata sebesar 31,94 tahun. Jumlah anak hidup WUS paling sedikit adalah 0 dan paling banyak adalah 9 anak dengan rata-rata 1,97 atau 2 tahun. Tabel 1 juga menunjukkan bahwa variabel LiLA menunjukkan dari seluruh 793 data WUS Peserta KB, angka LiLA minimal sebesar 21 cm dan nilai maksimal sebesar 40 cm dengan nilai rata-rata sebesar 25,56 cm.

Tabel 1. Statistik Deskriptif Variabel Umur, Jumlah Anak Hidup dan Ukuran LiLA

Variabel	Min	Maks	Mean	SD
Umur	16	56	31,94	7,393
Jumlah Anak Hidup	0	9	1,97	0,919
Ukuran LiLA	21	40	26,56	2,352

WUS pengguna jenis kontrasepsi Metode Operatif (MO) adalah 11 orang (1%) dan Non MO adalah 782 orang (99%). Metode Operatif (MO) pada wanita merupakan salah satu metode kontrasepsi dengan melakukan pengikatan dan pemotongan saluran telur agar sel telur tidak dapat dibuahi oleh sperma. MO merupakan satu-satunya metode kontrasepsi non hormonal (Perwakilan BKKBN Provinsi Jawa Timur, 2014).

Beberapa asumsi klasik regresi linier yang harus dipenuhi, yaitu error berdistribusi normal, homoskedastisitas, tidak ada autokorelasi, tidak ada multikolinearitas, dan linear.

Asumsi pertama pada analisis regresi linier berganda adalah error harus berdistribusi

normal. Bentuk kurva adalah normal sehingga asumsi error harus berdistribusi normal terpenuhi. Plot pada analisis regresi menghasilkan titik-titik yang berada di sekitar garis nol maka tidak ada heteroskedastisitas atau berarti homoskedastisitas.

Uji residual dilakukan dengan uji Durbin-Watson. Uji Durbin-Watson menghasilkan angka 1,555. Nilai tersebut mendekati nilai 2 sehingga tidak ada autokorelasi.

Berdasarkan tabel 2, Nilai R adalah 0,182 sedangkan nilai R² adalah 0,033. Nilai R sendiri merupakan nilai koefisien korelasi yang bernilai antara -1 hingga 1. Nilai R² merupakan koefisien determinasi. Nilai R² adalah 0,033 artinya seluruh variabel, bebas yaitu, umur, jumlah anak hidup dan jenis kontrasepsi berpengaruh terhadap status gizi sebesar 3,3% sedangkan sisanya dipengaruhi oleh variabel lain di luar model.

Hasil analisis regresi linier juga menunjukkan bahwa semua variabel memiliki nilai VIF kurang dari 10 maka tidak ada multikolinearitas. Selain nilai VIF, hasil analisis regresi juga menunjukkan nilai Eigenvalue dan Condition Index. Eigenvalue tidak ada yang bernilai 0 dan Condition Index tidak ada yang bernilai 30 maka tidak ada multikolinearitas.

Linearitas dapat dilihat pada hasil tabel anova pada analisis regresi yang telah dilakukan. Nilai signifikansi yang dihasilkan yaitu 0,000, dapat disimpulkan bahwa ada pola hubungan yang berbentuk linear antara variabel bebas dengan variabel terikat. Secara serentak variabel bebas yaitu umur, jumlah anak hidup dan jenis kontrasepsi berpengaruh terhadap variabel terikat yaitu ukuran LiLA WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling Surabaya.

Berdasarkan tabel 2, nilai signifikansi (*p-value*) variabel umur adalah 0,013 dengan CI 95% 0,007 – 0,057. Nilai *p* jumlah anak hidup adalah 0,022 dengan CI 95% 0,035 – 0,450. Artinya umur dan jumlah anak hidup berpengaruh terhadap ukuran LiLA WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling. Nilai signifikansi (*p-value*) variabel jenis kontrasepsi

Tabel 2. Hasil Analisis Regresi Linear Berganda

Variabel	B	p	CI 95%	SE	Variance	R	R ²
Umur	0,032	0,013	0,007 – 0,057	0,836	1,347	0,182	0,033
Jumlah Anak Hidup	0,243	0,022	0,035 – 0,450	0,013	1,393		
Jenis Kontrasepsi	-0,815	0,259	-2,229 – 0,600	0,106	1,049		

adalah 0,259 dengan CI 95% -2,229 – 0,600, sehingga jenis kontrasepsi tidak berpengaruh terhadap ukuran LiLA WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling.

PEMBAHASAN

Karakteristik WUS Peserta KB di Puskesmas Pacarkeling Tahun 2017

Data pada penelitian ini berasal dari data WUS peserta KB di Poli KIA-KB Puskesmas Pacarkeling Surabaya pada tahun 2017. Penelitian ini menggunakan data sekunder sebagai sumber analisis yang bersumber dari Buku Register Kohort Keluarga Berencana Poli KIA-KB di Puskesmas Pacarkeling Surabaya tahun 2017. WUS peserta KB yang tercatat adalah sebesar 793 WUS.

Umur termuda dari 793 WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling adalah 16 tahun dan umur tertua adalah 56 tahun. Rata-rata umur peserta KB di Puskesmas Pacarkeling adalah 31,94 tahun. Anak hidup yang paling sedikit dimiliki oleh WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling adalah 0 artinya WUS tersebut tidak mempunyai anak. Jumlah anak tertinggi yang dimiliki WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling adalah 9 anak. Rata-rata jumlah anak hidup yang dimiliki oleh WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling adalah 1,97 atau 2 anak.

Frekuensi variabel jenis kontrasepsi menyatakan bahwa jumlah WUS peserta KB pada variabel Jenis Kontrasepsi dibagi menjadi dua kategori, yaitu MO (Medis Operatif) sebanyak 11 WUS dan Non MO sebanyak 782 WUS. Berdasarkan kedua angka tersebut, diketahui bahwa proporsi WUS pengguna kontrasepsi hormonal (pil, suntik, IUD, implan) sangat besar jika dibandingkan dengan kontrasepsi non hormonal yang hanya berjumlah 11 orang.

Lingkar Lengan Atas (LiLA)

LiLA merupakan parameter antropometri selain BMI dan Lingkar Pinggang yang sering digunakan untuk instrumen penentuan status gizi kurang, normal maupun obesitas (Kemenkes RI, 2017). Pengukuran LiLA juga dilakukan di salah satu Poli di Puskesmas yaitu Poli KIA-KB untuk melihat bagaimana status gizi WUS peserta KB. Dari 793 data, nilai rata-rata variabel ukuran LiLA adalah 26,56.

Ukuran LiLA WUS diukur ketika WUS mendaftarkan diri sebagai peserta KB baru. Pada WUS, status gizi sangat berperan penting dalam persiapan kehamilan, saat hamil dan melahirkan serta pasca melahirkan sehingga pengukuran LiLA sangat penting dilakukan. Beberapa faktor yang dapat mempengaruhi ukuran LiLA pada WUS peserta KB adalah umur, banyaknya anak hidup yang dimiliki dan jenis kontrasepsi yang digunakan.

Pengaruh Umur, Jumlah Anak Hidup dan Jenis Kontrasepsi terhadap Ukuran LiLA

Menurut Kemenkes RI (2010), umur adalah satuan waktu yang mengukur waktu keberadaan suatu benda atau makhluk. Umur seseorang dapat mempengaruhi status gizi. Pada perhitungan BMI sendiri umur menjadi hal penting agar diperoleh angka BMI sehingga dapat mengetahui bagaimana status gizi seseorang.

Jumlah anak yang dilahirkan WUS juga dapat menentukan status gizi WUS. Hal tersebut karena paritas sangat menentukan derajat kesehatan WUS agar WUS tidak mengalami hal yang merugikan seperti kelahiran bayi BBLR. Jenis kontrasepsi juga dapat mempengaruhi status gizi karena masing-masing alat kontrasepsi memiliki kelebihan dan kekurangan.

Hasil analisis regresi linier berganda menunjukkan bahwa tidak semua nilai signifikansi variabel bebas secara parsial bernilai kurang dari α sama dengan 0,05. Variabel yang signifikan adalah umur dan jumlah anak hidup sehingga kedua variabel tersebut berpengaruh terhadap ukuran LiLA WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling Surabaya tahun 2017. Jenis kontrasepsi menghasilkan nilai signifikansi regresi yaitu 0,259 sehingga jenis kontrasepsi tidak berpengaruh terhadap ukuran LiLA WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling Surabaya tahun 2017. Tidak ada pengaruh umur dan jumlah anak hidup terhadap status gizi WUS peserta KB.

Analisis yang di dalamnya terdapat satu variabel terikat dan dua atau lebih variabel bebas adalah analisis regresi linier berganda (Supranto, 2004). Beberapa asumsi klasik yang harus dipenuhi analisis regresi linier berganda, yaitu error berdistribusi normal, homoskedastisitas, tidak ada autokorelasi, tidak ada multikolinearitas dan linear. Asumsi klasik pertama yaitu error berdistribusi normal.

Normalitas dapat dilihat melalui Histogram. Kurva error mendekati bentuk kurva normal sehingga asumsi error berdistribusi normal terpenuhi.

Heteroskedastisitas tidak akan terjadi bila pola yang dibentuk seperti penyebaran titik di sekitar angka 0 pada sumbu y (Suharjo, 2008). Plot menghasilkan titik-titik yang berada di sekitar garis nol maka tidak ada heteroskedastisitas atau berarti homoskedastisitas. Angka Durbin-Watson yang dihasilkan adalah 1,555. Angka tersebut mendekati nilai 2 sehingga tidak ada autokorelasi.

Keeratan hubungan variabel bebas dengan variabel terikat dapat diketahui dengan Koefisien korelasi (R). Nilai R berada pada rentang -1 hingga 1. Nilai R yang semakin mendekat pada angka -1 atau 1 maka hubungan sangat kuat dan jika nilai mendekati 0 maka hubungan lemah. Berdasarkan analisis regresi linier berganda dengan bantuan komputer, diketahui bahwa nilai R adalah 0,182 maka hubungan umur, jumlah anak hidup dan jenis kontrasepsi dengan ukuran LiLA sangat lemah.

Informasi cocok atau tidaknya suatu model dapat diketahui dengan menggunakan Koefisien determinasi (R^2). Nilai R^2 berada pada rentang 0 – 1. Semakin mendekati 1 semakin baik (Sujana, 2001). Berdasarkan hasil analisis regresi linier berganda, nilai R^2 adalah 0,033, artinya variabel ukuran LiLA yang bisa dijelaskan oleh seluruh variabel bebas (umur, jumlah anak hidup dan jenis kontrasepsi) sebesar 3,3% atau pengaruh variabel umur, jumlah anak hidup dan jenis kontrasepsi terhadap variabel ukuran LiLA adalah kecil.

Nilai *Variance Inflation Factor* (VIF) digunakan untuk menentukan Multikolinearitas. Tidak terdapat multikolinearitas jika angka VIF menunjukkan nilai kurang dari 10. Semua variabel bebas memiliki angka VIF dibawah angka 10 maka tidak ada multikolinearitas. Linearitas pada hasil analisis regresi linier berganda menunjukkan pola hubungan yang berbentuk linier antara variabel bebas dengan variabel terikat. Secara serentak variabel bebas yaitu umur, jumlah anak hidup dan jenis kontrasepsi berpengaruh terhadap variabel terikat yaitu ukuran LiLA WUS peserta KB.

Berdasarkan hasil analisis regresi linier berganda yang telah dilakukan, nilai signifikansi (*p-value*) variabel umur adalah 0,013 dengan CI 95% 0,007–0,057. Nilai p jumlah anak hidup adalah 0,022 dengan CI 95%

0,035–0,450. Artinya umur dan jumlah anak hidup berpengaruh terhadap ukuran LiLA WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling. Nilai signifikansi (*p-value*) variabel jenis kontrasepsi adalah 0,259 dengan CI 95% -2,229–0,600, sehingga jenis kontrasepsi tidak berpengaruh terhadap ukuran LiLA WUS peserta KB di Puskesmas Pacarkeling.

Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian Hasan (2013) yang menggunakan data primer dengan mengambil 77 sampel WUS. Penelitian tersebut mengambil data berupa identitas responden, berat badan dan tinggi badan yang digunakan untuk menghitung IMT responden, selain itu juga dilakukan wawancara untuk mengetahui alat kontrasepsi hormonal apa yang sedang digunakan. Berdasarkan hasil uji statistik chi-square pada penelitian Hasan tersebut, penggunaan alat kontrasepsi tidak berhubungan dengan status gizi pada WUS.

Sriwahyuni (2012) menyatakan bahwa jika penggunaan kontrasepsi kurang dari 1 tahun maka tidak ada pengaruh terhadap status gizi dan akan memiliki kecenderungan meningkatkan berat badan pemakainya.

Kusparlina (2016) juga menyatakan hasil yang sama dengan penelitian ini, yaitu ada hubungan atau pengaruh umur dan status gizi LiLA. Kesimpulan yang dihasilkan pada penelitian Kusparlina adalah terdapat hubungan antara umur dan status gizi berdasarkan ukuran LiLA. Tidak sejalan dengan penelitian Kusparlina, penelitian Yuwono (2015) menyebutkan bahwa tidak ada pengaruh umur terhadap status gizi.

SIMPULAN DAN SARAN

Simpulan

Faktor demografi yang mempengaruhi status gizi LiLA WUS Peserta KB di Puskesmas Pacarkeling tahun 2017 adalah umur dan jumlah anak hidup. Faktor demografi yang tidak mempengaruhi status gizi LiLA WUS Peserta KB di Puskesmas Pacarkeling tahun 2017 adalah jenis kontrasepsi.

Saran

Saran yang dapat diberikan adalah diharapkan kepada petugas Puskesmas Pacarkeling selalu memberikan informasi tentang pentingnya faktor usia dan jumlah anak yang dilahirkan pada seorang WUS karena akan mempengaruhi status gizi WUS tersebut,

karena status gizi sangat berperan penting dalam kehidupan WUS dalam dalam persiapan kehamilan, saat hamil dan melahirkan serta pasca melahirkan. Bagi tenaga kesehatan masyarakat diharapkan lebih meningkatkan penyuluhan kepada WUS tentang pentingnya status gizi WUS harus dalam keadaan baik. Bagi WUS, diharapkan dapat memperbaiki status gizinya dalam mempersiapkan kehamilan, kehamilan, melahirkan, dan pasca melahirkan agar tidak terjadi permasalahan status gizi ke depannya. Bagi Puskesmas dapat memperbaiki kualitas tenaga kesehatan agar bisa terus mengupayakan penyuluhan tentang status gizi kepada masyarakat terutama WUS.

DAFTAR PUSTAKA

- Abdullah, A., Anna, P., Maximilian, d.C., Johannes, S. 2010. The Magnitude of Association between Overweight and Obesity and the Risk of Diabetes: A Meta-Analysis of Prospective Cohort Studies. *Diabetes Research and Clinical Practice Journal*, [e-journal] 89 (3): pp. 309–319.
- Almatsier, S., Susirah, S., Moesijanti, S. 2011. *Gizi Seimbang dalam Daur Kehidupan*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.
- BPS Kota Surabaya. 2015. *Banyaknya Peserta KB Aktif/Lestari menurut Metode Kontrasepsi per Kecamatan 2014*. Surabaya: Badan Pusat Statistik Kota Surabaya.
- BKKBN. 2012. *Pedoman Sistem Pencatatan dan Pelaporan Pelayanan Keluarga Berencana*. Jakarta: Kementerian Kesehatan Republik Indonesia.
- Carmienke, S., Freitag, M.H., Pischon, T., et al. 2013. General and Abdominal Obesity Parameters and Their Combination in Relation to Mortality: A Systematic Review and Meta-Regression Analysis. *European Journal of Clinical Nutrition*, [e-journal] 67 (6): pp. 573–585.
- Flegal, K.M., Brian, K.K., Heather, O., Barry, I.G. 2013. Association of All-Cause Mortality with Overweight and Obesity using Standard Body Mass Index Categories: A Systematic Review and Meta-Analysis. *JAMA*, [e-journal] 309 (1): pp. 71–82.
- Garber, S.C., Tremblay, M., Moher, D., et al. 2007. A Comparison of Direct Vs. Self-Report Measures for Assessing Height, Weight and Body Mass Index: A Systematic Review. *Obesity Reviews*, [e-journal] 8 (4): pp. 307–326.
- Haftenberger, M., Mensink, G.B.M., Herzog, B., et al. 2016. Changes in Body Weight and Obesity Status in German Adults: Results of Seven Population-Based Prospective Studies. *European Journal of Clinical Nutrition*, [e-journal] 70 (3): pp. 300–305.
- Hasan, M., Nelly, M., Shirley, K. 2013. Hubungan Penggunaan Kontrasepsi Hormonal dengan Obesitas pada Wanita Usia Subur (WUS) di Puskesmas Wawonasa Kecamatan Singkil Manado. *Jurnal e-Biomedik (eBM)*, [e-journal] 1 (2): pp. 946–950.
- Kemendes RI. 2010. *Profil Kesehatan Indonesia Tahun 2009*. Jakarta: Kementerian Kesehatan Republik Indonesia.
- Kemendes RI. 2011. *Riset Kesehatan Dasar (Riskesdas) 2010*. Jakarta: Badan Penelitian dan Pengembangan Kesehatan Departemen Kesehatan Republik Indonesia.
- Kemendes RI. 2011. *Data Penduduk Sasaran Program Pembangunan Kesehatan 2011–2014*. Jakarta: Pusat Data dan Informasi Kementerian Indonesia.
- Kemendes RI. 2013. *Riset Kesehatan Dasar (Riskesdas) 2013*. Jakarta: Badan Penelitian dan Pengembangan Kesehatan Departemen Kesehatan Republik Indonesia.
- Kemendes RI. 2017. *Penilaian Status Gizi*. Jakarta: Kementerian Kesehatan Republik Indonesia.
- Kundarti, F.I., Lumastari, A.W. 2012. Hubungan KB Suntik Depo Medroksiprogesteron Asetat dengan Peningkatan Berat Badan pada Akseptor Suntik di Rumah Bersalin Kasih Ibu Desa Wonosari Kecamatan Grogol Kabupaten Kediri. *Jurnal 2-TRIK: Tunas Tunas Riset Kesehatan*, [e-journal] 2 (2): pp. 74–80.
- Kusparlina, E.P. 2016. Hubungan Antara Umur dan Status Gizi Ibu Berdasarkan Ukuran Lingkar Lengan Atas dengan Jenis BBLR. *Jurnal Penelitian Kesehatan Suara Forikes*, [e-journal] 7 (1): pp. 21–26.
- Nirwana, Hasyifah, Magdalena, 2012. Pengaruh Penggunaan Kontrasepsi Hormonal Terhadap Perubahan Berat Badan Akseptor KB di RSIA Pertiwi Makassar. *Jurnal STIKES Nani Hasanuddin Makassar*, [e-journal] 1 (2): pp. 1–6.
- Nurizzati, Y. 2012. Peranan Statistika dalam Penelitian Sosial Ekonomi. *Jurnal Eduksos: Jurnal Pendidikan Sosial & Ekonomi*, [e-journal] 1(1): pp. 91–105.

- Pemerintah Kota ⁴⁰ Surabaya. 2015. *Profil Kesehatan Tahun 2015*. Surabaya: Pemerintah Kota Surabaya.
- Perwakilan ⁵ BKKBN Provinsi Jawa Timur. 2014. *Booklet Masalah Kesehatan Reproduksi dan Alat, Obat dan Metode Kontrasepsi*. Surabaya: Perwakilan BKKBN Provinsi Jawa Timur.
- ⁵ Sriwahyuni, E., Chatarina, U.W. 2012. Hubungan Antara Jenis dan Lama Pemakaian Alat Kontrasepsi Hormonal dengan Peningkatan Berat Badan Akseptor. *The Indonesian Journal of Public Health*. [e-journal] 8 (3): pp. 112–116.
- ⁹ Suharjo, B. 2008. *Analisis Regresi Terapan dengan SPSS*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Sujana. 2001. *Metode Statistik*. Bandung: Tarsito.
- ²⁰ Supranto, J. 2004. *Analisis Multivariat Arti & Interpretasi*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Undang-undang Republik Indonesia No. 52 Tahun 2009 Tentang Perkembangan Penduduk dan Pembangunan Keluarga. ⁸ Jakarta: Sekretariat Negara.
- WHO. 2000. *Obesity: Preventing And Managing The Global Epidemic*. Geneva: Technical Report Series 894, World Health Organization.
- ³⁷ WHO. 2013. *Global Action Plan For The Prevention And Control Of NCDs 2013-2020*. Geneva: World Health Organization.
- Yuwono, C.P. 2015. Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Status Gizi Ibu Hamil di Kecamatan Pagelaran Kabupaten Malang. *Skripsi*. Universitas Muhammadiyah Malang.

FAKTOR DEMOGRAFI WUS YANG BERHUBUNGAN DENGAN STATUS GIZI BERDASARKAN LILA DI PUSKESMAS PACARKELING TAHUN 2017

ORIGINALITY REPORT

20%
SIMILARITY INDEX

18%
INTERNET SOURCES

14%
PUBLICATIONS

0%
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1 ejournal.its.ac.id
Internet Source 1%

2 jurnal.akbidpalu.top
Internet Source 1%

3 takihumasunj.com
Internet Source 1%

4 repository.umpri.ac.id
Internet Source 1%

5 digilib.uinsby.ac.id
Internet Source 1%

6 prosiding.semnas-stikeshangtuahsby.org
Internet Source <1%

7 www.abs.gov.au
Internet Source <1%

8 dergipark.org.tr
Internet Source <1%

eprints.iain-surakarta.ac.id

9

Internet Source

<1 %

10

forikes-ejournal.com

Internet Source

<1 %

11

ul.qucosa.de

Internet Source

<1 %

12

Mulyana Hasan. "HUBUNGAN PENGGUNAAN KONTRASEPSI HORMONAL DENGAN OBESITAS PADA WANITA USIA SUBUR (WUS) DI PUSKESMAS WAWONASA KECAMATAN SINGKIL MANADO", Jurnal e-Biomedik, 2014

Publication

<1 %

13

repo.poltekkesbandung.ac.id

Internet Source

<1 %

14

repository.radenintan.ac.id

Internet Source

<1 %

15

repository.uinjkt.ac.id

Internet Source

<1 %

16

www.khjh.vi.kh.edu.tw

Internet Source

<1 %

17

Fang Su, Nini Song, Haiyang Shang, Shah Fahad. "The impact of economic policy uncertainty on corporate social responsibility: A new evidence from food industry in China", PLOS ONE, 2022

Publication

<1 %

18	fr.scribd.com Internet Source	<1 %
19	repository.umy.ac.id Internet Source	<1 %
20	lib.unnes.ac.id Internet Source	<1 %
21	macau.uni-kiel.de Internet Source	<1 %
22	digilib.uns.ac.id Internet Source	<1 %
23	nanopdf.com Internet Source	<1 %
24	Asmin Asmin, Arni Isnaini Arfah, Arina Fathiyyah Arifin, Asrini Safitri, Nirwana Laddo. "Hubungan Pola Makan Terhadap Status Gizi Anak Sekolah Dasar", FAKUMI MEDICAL JOURNAL: Jurnal Mahasiswa Kedokteran, 2021 Publication	<1 %
25	Tri Agustina, Dono Indarto, Sugiarto Sugiarto. "HUBUNGAN ASUPAN PROTEIN DAN KADAR INTERLEUKIN-6 DENGAN KADAR HEMOGLOBIN PADA REMAJA PUTRI STATUS GIZI LEBIH", Biomedika, 2018 Publication	<1 %
26	etd.unsyiah.ac.id Internet Source	<1 %

27	repo.stikesalifah.ac.id Internet Source	<1 %
28	Farida Farida. "PENGUNAAN ALAT KONTRASEPSI SUNTIK DAN PIL TERHADAP PENINGKATAN BERAT BADAN PADA IBU PASANGAN USIA SUBUR", STRADA JURNAL ILMIAH KESEHATAN, 2017 Publication	<1 %
29	Ijang Bunyamin, Euis Salbiah, YGG Seran. "PENGARUH IMPLEMENTASI UU NO.22 TAHUN 2009 TENTANG LALU LINTAS ANGKUTAN JALAN (LLAJ) TERHADAP DISIPLIN PENGEMUDI ANGKUTAN KOTA DI KOTA BOGOR", Jurnal Governansi, 2017 Publication	<1 %
30	dinkes-taput.blogspot.com Internet Source	<1 %
31	jhsp.uinsby.ac.id Internet Source	<1 %
32	openjournal.unpam.ac.id Internet Source	<1 %
33	qdoc.tips Internet Source	<1 %
34	repository.trisakti.ac.id Internet Source	<1 %

jurnal.unikal.ac.id

35	Internet Source	<1 %
36	www.coursehero.com Internet Source	<1 %
37	www.werner-sellmer.de Internet Source	<1 %
38	ejournal.poltekkes-smg.ac.id Internet Source	<1 %
39	etheses.iainponorogo.ac.id Internet Source	<1 %
40	indonesianjpharm.farmasi.ugm.ac.id Internet Source	<1 %
41	www.ejgm.co.uk Internet Source	<1 %
42	repository.unpkediri.ac.id Internet Source	<1 %
43	seafast.ipb.ac.id Internet Source	<1 %
44	www.chinagp.net Internet Source	<1 %
45	Arling Tamar Daworis Arling Tamar Daworis. "HUBUNGAN ANTARA PERILAKU IBU TENTANG PEMBERIAN SUSU FORMULA DENGAN STATUS GIZI BALITA USIA 6-24	<1 %

BULAN", Media Husada Journal Of Nursing
Science, 2021

Publication

46

Endang Yuswatiningsih. "Aplikasi Regresi Linier Berganda Pada Hubungan Kepadatan Hunian Dan Perilaku Menguras Bak Mandi Dengan Kejadian Penyakit Malaria Di Indonesia", Jurnal Ilmu Kesehatan, 2017

Publication

<1 %

47

[dokumen.tips](#)

Internet Source

<1 %

48

[eprints.uny.ac.id](#)

Internet Source

<1 %

49

[erepo.unud.ac.id](#)

Internet Source

<1 %

50

[id.scribd.com](#)

Internet Source

<1 %

51

[lib.ibs.ac.id](#)

Internet Source

<1 %

52

[lib.ui.ac.id](#)

Internet Source

<1 %

53

[makikamavescaren.blogspot.com](#)

Internet Source

<1 %

54

[repository.unjaya.ac.id](#)

Internet Source

<1 %

55	www.journal.ugm.ac.id Internet Source	<1 %
56	www.reportworld.co.kr Internet Source	<1 %
57	journal.wima.ac.id Internet Source	<1 %
58	publikasiilmiah.unwahas.ac.id Internet Source	<1 %
59	stud.epsilon.slu.se Internet Source	<1 %
60	Asyaul Wasiah. "The Relation of Hormonal Contraception Use With Obesity in Women of Childbearing Age (WUS) of Public Health Insurance Participants In The Lamongan Clinic", STRADA Jurnal Ilmiah Kesehatan, 2020 Publication	<1 %
61	Cristina Di Tecco, Luca Fontana, Giovanna Adamo, Marta Petyx, Sergio Iavicoli. "Gender differences and occupational factors in the risk of obesity in the Italian working population.", Research Square Platform LLC, 2019 Publication	<1 %
62	Yizri Novfrida, Erna Juliana Simatupang, Moudy E U Djami, Rangga Pusmaika, Iis Sumiati. "Hubungan Pendapatan Keluarga	<1 %

dan Pola Makan dengan Kejadian Underweight Pada Balita", Indonesian Health Issue, 2022

Publication

63

dagensdiabetes.se

Internet Source

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

FAKTOR DEMOGRAFI WUS YANG BERHUBUNGAN DENGAN STATUS GIZI BERDASARKAN LILA DI PUSKESMAS PACARKELING TAHUN 2017

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/0

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8
